María Álvarez de Sotomayor y Flores:Una amplia descendencia

Miguel Moya Guirado. Septiembre 2024-

1



María Francisca Álvarez de Sotomayor y Flores. Fuente: Museo "José María Álvarez de Sotomayor"

Lo que sigue puede considerarse un anexo a nuestro artículo. "María Francisca Álvarez de Sotomayor Flores, un acercamiento a su obra y su vida"!

Aquí, en el texto y notas, solo señalamos algunas fuentes esenciales. En "María Francisca Álvarez de Sotomayor y Flores. Acceso a fuentes para su conocimiento". https://historiamujeres.es/vidas/MARIA-ALVAREZ/alvarez-de-sotomayor-maria-francisca-FUENTES.pdf hemos dispuesto los enlaces y/o el texto copiado de fuentes utilizadas en este trabajo y otras que amplían el conocimiento de María y sus allegados.

El Museo "José María Álvarez de Sotomayor" está en Cuevas del Almanzora, Almería. Foto facilitada por el director del museo, Pedro Perlaes Larios.

ÍNDICE

UNA AMPLIA DESCENDENCIA

Rosario (María Dolores).

Teresa.

Leopoldo (Leopoldo, Fernando, Alfonso, Guillermo).

María (Pilar).

Emilia.

Josefina.

Alberto (Eloisa).

ARBOL GENEALÓGICO: Datos. Gráfico.

UNA AMPLIA DESCENCENCIA

Maria Francisca Álvarez de Sotomayor y Flores con su primer marido, Leopoldo Gorostiza Pavia, tuvo, que sepamos, *siete vástagos*²: Rosario (que falleció antes que su madre), Teresa, Leopoldo, María, Emilia, Josefina y Alberto. Podemos considerar que su actividad fundamental fue la de madre y, conociendo su capacidad de decisión, es seguro que trabajó en serio para que su descendencia estuviera bien situada.

La familia del marido, con buena posición en Madrid y la tradición militar de la familia de María Francisca, incidiría en dos rasgos relacionados con la prole: su facilidad para imbricarse con sectores de la "alta" sociedad y la conexión con lo militar. Su hijo Leopoldo haría una intensa carrera en el ejército y Rosario, Teresa, María (en las segundas nupcias de Alfredo Gutiérrez Chaume tras enviudar de Rosario) y Emilia casaron con oficiales del ejército que destacaron en su campo. Solo de Josefina y Alberto no sabemos que estuvieran relacionados con el estamento militar, Dedicamos unos breves párrafos a las cinco hijas y dos hijos de María, sus cónyuges respectivos y a la siguiente generación, si bien de esta tenemos una fuerte sospecha de que hay más personas de las que hemos encontrado y nombrado aquí.

1. Rosario Gorostiza Álvarez de Sotomayor

Rosario, la hija mayor, nacería antes de 1870 y fallece antes de 1912, se casará con *Alfredo Gutiérrez y Chaume* (1865-1938). Poco sabemos de Rosario, pero si es persona famosa el marido. Llegó a ser General de División en la carrera militar donde ocupó relevantes cargos, también fue Consejero de Estado y miembro de la Asamblea Nacional creada por Primo de Rivera. Tienen, al menos, una hija, *María Dolores* y un hijo, *Francisco*.

De María Dolores Gutiérrez Gorostiza³ nos cuenta Larramendi: "[...] viuda [de Armando Martínez

² Tres son los documentos que nos indican los nombres de las hijas e hijos de María Francisca y Leopoldo:

¹⁾ Boletín Oficial de la provincia de las Baleares, 11/06/1896, págs. 3 y 4. Se refiere a un asunto de testamentaria concerniente a un allegado al marido. Se requiere la presencia, a través de notificación que se hará en la Gaceta de Madrid, de los tres hijos mayores de edad (Rosario, Teresa y Leopoldo) y de su esposa María, como representante de los cuatro menores de edad (María, Emilia, Josefina y Alberto). Hay una errata en el apellido de hijos y esposa al cambiar el "Álvarez de" por "Alvareda". La mayoría de edad en esa época se situaba en los 23 años.

²⁾ Certificado de Defunción de María Francisca.

³⁾ Esquela de Teresa Gorostiza Álvarez de Sotomayor, $El\ Debate$, $21/3/1935\ pág\ 2$, donde además se dan los nombres de los cónyuges de los hijos e hijas vivos de María Francisca.

En los dos últimos documentos falta Rosario, ya fallecida en esos momentos.

³ HERNANDO DE LARRAMENDI, Ignacio. Así se hizo MAPFRE. Mi tiempo. Madrid. Actas, 2000. https://www.larramendi.es/es/catalogo_imagenes/grupo.do?path=1033723 (vista el 13/09/2024)

Abad], joven, con dos niños pequeños, tuvo que afrontar su futuro y decidió acudir a unas oposiciones para incorporarse a la Hacienda española, en la primera convocatoria en que se admitían mujeres. Comenzó a trabajar en Gerona [1926], donde se trasladó con sus hijos, Lourdes y Armando. Siempre trabajó con eficiencia, hasta su jubilación; ejemplo para los que creen que sólo ahora trabajan las mujeres. [...] Fue suegra excelente, porque su bondad era tan grande como la de su hija, y también su caridad. Fue muy extrovertida, lo que le proporcionó disgustos por envidias de los que la rodeaban, consecuencia precisamente de su capacidad de trabajo.

Recuerdo la caridad con que atendía a una vieja criada que entró en la familia a los 14 años y murió a los 91, verdadero récord, y que tenía habilidad para crear problemas; cuando falleció mi suegra sólo la sobrevivió unos meses." Nos preguntamos si esta criada sería la Simona con la que tuvo escarceos el Poeta Sotomayor.

Tras la guerra estuvo presa en Madrid, concediéndose la libertad condicional en Enero de 1941. En 1942 se le reconoce el derecho a pensión del ejercito por orfandad.

La última noticia suya es que en 1963 el Tribunal Supremos ordena la ejecución de sentencia por la que se le denegó, por parte del Ministerio de hacienda, "su pretensión de ser asimilada, a efectos económicos, a la categoría de jefe de Administración de segunda clase..."





Izquierda: Dolores Gutiérrez Gorostiza y sus hijos Lourdes y Armando. Fuente: Fundación Ignacio Larramendi. Derecha: Gutiérrez Gorostiza. Autor: José Calatayud. Fuente: Biblioteca Virtual de Defensa.

Francisco Gutierrez Gorostiza. Nació en las postrimerías del siglo XIX. En la carrera militar llegó a teniente de infanteria, murió el 5 de diciembre de 1924 combatiendo en la Guerra del Rif.

2. Teresa (María Teresa) Gorostiza Álvarez de Sotomayor

3

Larramendi, el gran impulsor de la aseguradora MAPFRE reconoce el papel esencial que jugó Lourdes, su esposa y bisnieta de María Álvarez de Sotomayor y Flores , en el desarrollo de la empresa.

Un sábado, 4 de mayo de 1889, se casó en la capilla reservada de San Marcos con su primo *Carlos Iñigo y Gorostiza* (1863-1925). El mismo día salen para Barcelona y París en luna de miel.⁴ Desconocemos que tuvieran hijos, en todo caso no sobrevivirían al matrimonio. Tenían tratos con la "alta sociedad" incluida la pareja real, Alfonso XIII - Victoria Eugenia, y la reina madre, Cristina. Carlos era marino⁵, llegó a mayor general del Real Cuerpo de Guardias Alabarderos. Destacó como pintor y fotógrafo. Residió en Japón escribiendo un valioso estudio sobre la marina de aquel país, dónde realizó abundante muestras de su arte.

Tras la muerte de su marido Teresa sigue cultivando actividades económica, era accionista del Banco de España, y relaciones sociales de alto nivel, comitivas que visitan al rey, viajes a Deva. Fallecerá en Madrid en 1935.⁶



Isidoro Millas pintando a Teresa Gorostiza y Carlos Iñigo, en el taller de este. Autor: Aurelio de

⁴ El Globo. 7/05/1889. Pág 3.

⁵ *La Época* (Madrid). 9/12/1925 Pág 3.

⁶ Esquela en *El Debate*, 21/3/1935. Pág 2, donde además se dan los nombres de los cónyuges vivos de los hijos e hijas de María Francisca. .Falta Rosario, ya fallecida en esos momentos.

3. Leopoldo Gorostiza Álvarez de Sotomayor (1870-1938)



Academia de Artillería. 1878. Fuente: Wikipedia. Biblioteca de la Academia de Artilleria Nace el 20 de octubre de 1870⁷ Estudia bachillerato en artes en el IES Cardenal Cisneros de Madrid. En 1886 ya inicia su preparación como militar que se desarrollará en el arma de Artillería. A finales de junio de 1895 en la capilla reservada de la parroquia de San Marcos se celebra la boda⁸ con Amparo Corona Palma, a la que asisten personajes de la alta sociedad madrileña. El desempeño de su carrera militar lo llevará por Filipinas, Segovia, Canarias, Marruecos...

Tanto en Segovia como en Canarias se le conoce una estimable integración en la vida "social"; por ejemplo, será Presidente de la sección de Artes del Ateneo de Tenerife.

También participa como Ingeniero (1905) en el Consejo de Administración de "Minas de cobre de Guadalajara y ferrocarril de Medinaceli á Monreal." Parece ser que durante poco tiempo dejo el servicio activo en el ejercito.

Llegaría con el grado de Coronel a ser inspector de todos los servicios de Artillería en Marruecos (1928). Dos años después pasa a la reserva a petición propia y, en 1934, estando ya retirado, es nombrado General de brigada honorario⁹.

El matrimonio tendrá al menos dos hijos.

Leopoldo Gorostiza Corona, que también sigue la carrera militar en la misma arma que su padre. En 1910 estaba en la Academia de artillería. Se casó en 1919 con Dolores Trujillo Castro. En 1926 es capitán. Reside habitualmente en Canarias, aunque con movilidad en otros destinos. Integrado en la sociedad Tinerfeña; por ej. en 1930 es vocal en el Consejo Local de los Exploradores de España en Tenerife. En esa isla estuvo durante la guerra civil.

Dolores Trujillo Castro¹⁰ (Santa Cruz de Tenerife: 1899-1980) destacaba como cantante, soprano, pero su situación familiar hizo que su dedicación fundamental fuera, con gran éxito, la de profesora

⁷ Anuario militar de España. 1893-1894 Pág. 491 https://hemerotecadigital.bne.es/hd/es/viewer?id=4cf28010-7a8a-4479-afbe-38e736ebfbdc&page=486

⁸ La Correspondencia de España. 25/06/1895 Pág 3.

⁹ Gaceta de Madrid. 2 /11/1934 Pág.1534

¹⁰ *Trujillo Castro de Gorostiza, Dolores*. Real Academía Canaria de Bellas Artes. https://racba.es/listado/trujillocastro-de-gorostiza-dolores/

de canto. Fue la primera mujer numeraria (1972) en la Real Academia Canaria de Bellas Artes. Procedía de importante familia canaria, con Leopoldo tuvo tres hijas y dos hijos: Dolores, Fernando, Javier, Margarita y Alberto, este nacio en 1934 y una de las hijas en 1929.



Dolores Trujillo Castro. Fuente: Real Academía Canaria de Bellas Artes.

Fernando Gorostiza Corona, Madrileño nacido el 30 de julio 1898, ingresa en la Academia de artillería en 1915. Su carrera militar se ve interrumpida por su pase a la escala de reserva en 1931. Durante la Guerra de España fue nombrado (1939) Comandante Principal de Artillería en el ejercito republicano. Destacó en competiciones de tiro y afincado en Canarias fue (1935) vicesecretario del Aero Popular de Tenerife. Se casó en 1929 con Consolación Fernández-Oliva y Alba que era diez años menor que Fernando. Al año siguiente Consolación dio a luz a una niña. Asu mujer en 1943 se le concede una mesada de 2000 ptas, como "exposa del ex-teniente" de Artillería don Fernando Gorostiza, Se le han quitado los grados adquiridos en el periodo de guerra.

También creemos que son hijos de Leopoldo y Amparo:

Alfonso Gorostiza Corona. Nace el 29-11-1806. En 1925 era sargento de complemento tras un año de voluntariado. En 1937 lo encontramos como teniente del Ejército de Centro en la España republicana y al año siguiente es nombrado capitán, todo en el Arma de Artillería. Se exilia en México (llegada a Verazruz el 27 de julio de 1939) tras estar en el campo de concentración-regugiados de Argeles Sur Mer, falleciendo en 1972.

Guillermo Gorostiza Corona. Sabemos que en 1925 residía en Tenerife. En el año 1933 se presenta a unas oposiciones del Cuerpo de Auxiliares de Oficinas de la Subsecretaría de la Marina Civil. Fue sectario de la Juventud de Izquierda Republicana de Madrid. En 1937 es promovido al empleo de sargento de Artillería en el ejercito español leal a la República, También aparece, 1939, formando parte de la redacción del periódico "Política" de Izquierda Republicana.

4. Maria Gorostiza Álvarez de Sotomayor

María, nacida no antes de 1873 y fallecida años después de 1950, casa con Alfredo Gutiérrez Chaume (la preceptiva licencia militar para el matrimonio la recibió en noviembre de 1911¹¹), viudo de su hermana Rosario, ejerciendo como cuidadora de la descendencia de la hermana y de su, que sepamos, única hija *Pilar Gutiérrez Gorostiza* (circa 1912-1998).

Sobre su personalidad el impulsor de MAPFRE y esposo de Lourdes Martínez Gutiérrez, que era nieta de Rosario, nos dice:

"Yo recuerdo con gran afecto a su segunda esposa [de Alfredo], María Gorostiza y Álvarez de Sotomayor, con la que había contraído matrimonio después del fallecimiento de la primera, Rosario, hermana de ésta y verdadera abuela de mi esposa. Fue María, la «bisa», una de las personas más inteligentes y cultas que he conocido y siempre estuvimos muy vinculados a ella hasta su fallecimiento, bastantes años después de nuestro matrimonio. [Lourdes e Ignacio se casaron en 1950]"

¹¹ La correspondencia Militar. Jueves 30 de Noviembre de 1911

En 1942 residía en Fuenterrabía y se le reconoce una pensión militar por viudedad. Tiene, con Alfredo, una hija.

Pilar Gutiérrez Gorostiza¹²,

Nace alrededor de 1912 y fallece en Madrid el 4 de marzo de 1988

Larramendi nos dice que estaba casada con José María Troncoso Sagredo. El matrimonio y sobrinos estaban en casa de Deva. José María el mismo día 18 de julio de 1936 se pasó por los montes a Pamplona para incorporarse al ejército. Pilar, "con sus sobrinos, salió de Deva porque era una familia que llevaba décadas veraneando allí y se sabía perfectamente quiénes eran. El piso en que vivían fue alcanzado por una bomba de los nacionales.

Estuvieron en Pamplona y acabaron yendo primero a Zarauz y luego a Fuenterrabía, donde residieron todo el tiempo de la guerra mi mujer y su hermano. [...] Pilar estuvo en el frente como enfermera destacada de un equipo quirúrgico en las unidades más duras de la Guerra Civil, donde en realidad se «autoformó», pues era profesora mercantil. Como anécdota quiero señalar que estuvo a punto de acompañar en su avioneta al general Mola en el vuelo en el que éste se estrelló." Su esposo *José María Troncoso Sagredo* parece ser que fue el alto mando de la División Azul y General nacido el 11-5-1897.

5. EMILIA GOROSTIZA ÁLVAREZ DE SOTOMAYOR

Larramendi nos indica que fue muy longeva, 91 años, nacería más o menos en los últimos años de 1870. Casaría en 1901 con *Juan Isnardo* (1876-1921) que la deja viuda siendo comandante con la condición de Invalido.

En 1918 es nombrada mecanógrafa en la la zona de influencia española en Marruecos. Tendrá una larga carrera en la administración hasta que en 1948¹³ se le da la jubilación forzosa. Durante algunos años estaría en excedencia activa. Llegó (1937) en el protectorado español de Marruecos, al menos, a la categoría de Oficial Principal, siendo la única mujer que encontramos en su categoría y muy escasas en otras inferiores.

Sabemos que además de en el protectorado vivió en Madrid, donde en 1927 es una abajo-firmante de una reclamación de los vecinos de la Plaza de las Salesas para impedir el uso inadecuado de la misma por grupos de jóvenes.

Durante la guerra dona 5 pesetas al "Aguinaldo pro-combatiente" ¹⁴

6. Josefina Gorostiza Álvarez de Sotomayor

De Josefina, por la memorias del poeta Sotomayor, sabemos que aún estaba con su madre en los años 1895-96, y con ella transitó por Madrid, Toledo y tierras almerienses. En el cambio del año contaba él 15 años y ella 13.

En sus memorias Jose María María Martínez Álvarez de Sotomayor¹⁵, ejerciendo de típico

¹² Si bien no tenemos seguridad absoluta, nos parece más probable esta fecha de nacimiento y el que fuera hija de María, que una fecha de nacimiento anterior y que fuera hija de Rosario.

[&]quot;Pilar Gutiérrez Gorostiza". Geneanet . https://gw.geneanet.org/sjovsag?lang=es&iz=2&p=pilar&n=gutierrez+gorostiza (vista 13/09/2024)

¹³ Boletín oficial de la zona de Protectorado español en Marruecos: 29/10/1948. Pág. 1317.

¹⁴ *Diario de Burgos*. 14/12/1937. Página 1.

[&]quot;doña Emilia Goroztiza, viuda de Isnardo" con un contribución de 5 pesetas al "Aguinaldo pro-combatiente", (Debe ser en Burgos Capital). Curiosa la entradilla recuadrada antes de dar los nombres "Las listas de recaudación del "Aguinaldo del Combatiente", no son un mero recuento de cifras, sino el censo de los patriotas, que se ordenará alfabéticamente para deducir por las omisiones que resulten, la relación de los que no quisieron cumplir este deber de ciudadanía."

¹⁵ MARTÍNEZ ÁLVAREZ DE SOTOMAYOR, José. *Mis Memorias*, Edición, estudio preliminar y notas de Pedro Perales Larios. Colección Biografías *6*, Arráez Editores. Ayuntamiento de Cuevas de Almanzora. Almería 2019

"señorito", nos cuenta cómo conviviendo en Toledo con María Francisca, la criada Simona y Josefina, mantendrá un amor apasionado por esta última, mientras que tenía un romance carnal con Simona. Josefina le correspondería en ese amor sin actividad sexual que se truncó al trasladarse la madres, y con ella la hija, a la provincia almeriense.

Por la esquela de su hermana Teresa suponemos que en 1935 estaba casada con Daniel Fombuena,

7. Alberto Gorostiza Álvarez de Sotomayor

Poco sabemos con certeza sobre sus andanzas, aunque en el citado trabajos sobre <u>fuentes</u> podrá encontrar algunas referencias que es posible sean sobre él.

Alberto se casó con Eloisa Criado y en torno a 1907 nace su hija Eloisa.

ÁRBOL GENEALÓGICO CENTRADO EN MARÍA ÁLVAREZ DE SOTOMAYOR Y FLORES.

Datos para hacer el Gráfico

Abuelos paternos

Fernando Álvarez de Sotomayor Ramirez. Lucena-Córdoba (1795) - Mª Francisca Doménech Aranda. Palma de Mallorca (1803) - Vera Casados en 1822

Abuelos Maternos

Pedro Flores Soler. Cuevas del Almanzora-Josefa Márquez Guirao. Cuevas del Almanzora (*circa* 1804) - (Post1850)

Padres

José Álvarez de Sotomayor Domenech Cabra-Córdoba (1825) - Vera (22-3-1902) Mª Teresa Flores Márquez. Cuevas del Almanzora

María y Hermanos

Fernando Álvarez de Sotomayor y Flores. Cuevas del Almanzora (16-11-1844) - Cuevas del Almanzora (25-7-1912)

María Francisca Álvarez de Sotomayor y Flores. Cuevas del Almanzora (4-8-1846) - Madrid (26-10-1912)

Pedro Álvarez de Sotomayor y Flores. Cuevas del Almanzora (7-5-1848) - El Ferrol (1879)

Teresa Álvarez de Sotomayor y Flores. Cuevas del Almanzora (1855) - Cuevas del Almanzora (8-5-1907).

Matrimonios de María

1) Leopoldo Gorostiza Pavia Palma de Mallorca (13-5-1839) - Madrid (1895/96) Fecha del matrimonio:

2) Antonio Herrera Luque Dalias (Almería) ¿? - ... Post a 1912 Casamiento entre 1896 y 1902

Hijos, de Maria ASF y Leopoldo GP, y nietos

Rosario Gorostiza Álvarez de Sotomayor nacería antes de 1870 y fallece antes de 1912, Casada con

Alfredo Gutiérrez Chaume (21-2-1865) - (31-01-1938)

Hijos de Rosario y Alfredo María Dolores (Circa 1900-después de 1963) Casada con Armando Martínez Abad (...-1924) Hijos de María Dolores Armando (Circa 1923-...) Lourdes (Madrid 1924-2015)

Francisco Nace finales del XIX fallecido Ali Fahal el 5 de diciembre de 1924

Teresa Gorostiza Álvarez de Sotomayor Antes de 1870 – Madrid 1935

Casada el 4 de mayo de 1889 con Carlos Iñigo y Gorostiza (1863-1925)

Leopoldo Gorostiza Álvarez de Sotomayor (20-10-1870) - (1938)

Casado con

Amparo Corona Palma boda finales de junio de 1895

Hijos de Leooldo GAS y Amparo

Leopoldo Gorostiza Corona Circa (1896) - ...

Casado en 1919 con Dolores Trujillo Castro (Santa Cruz de Tenerife. 7 de marzo de 1899-Santa Cruz de Tenerife.14 de mayo de 198)

Hijos de Leopoldo GC y Dolores

Una hija, no se Dolores o Margarita, supongo que la primera. (1928-...)

Dolores, Fernando, Javier, Margarita y Alberto (1939-,,,)

Fernando Gorostiza Corona (30- 7-1898)-...

Casado en 1929 con Consolación Fernández-Oliva y Alba (Circa 1908-)

Hijos

Una Hija 1930

Alfonso Gorostiza Corona (29-11-1906- Probable 1972)

Guillermo Gorostiza Corona (Después de 1898) - ...

María Gorostiza Álvarez de Sotomayor después de 1872 - después de 1950 casa con 1911 0 1912 con Alfredo Gutiérrez Chaume (la preceptiva licencia militar para el matrimonio la recibió en noviembre de 1911)

Hija Pilar Gutiérrez Gorostiza

- Nacida alrededor de1912
- Fallecida el 4 de marzo de 1998 Madrid, España, sobre 86 años

Casada antes de 1937 con José María Troncoso Sagredo (11-5-97- Posterior a 1965)

Emilia Gorostiza Álvarez de Sotomayor (Circa 1878-Circa 1969) Vivió 91 años. Casada en 1901 con Juan Isnardo Sangay (1876-1921)

Josefina Gorostiza Álvarez de Sotomayor Circa 1882- Porterior a 1935 Casada con Daniel Fombuena

Alberto Gorostiza Álvarez de Sotomayor (Posterior a 1882- Porterior a 1935)

Casado con Eloisa Criado.

Eloisa Gorostiza Criado (circa 1907)

